
Un viaje en avión de más de 16
horas en el que cubrirá más de
seis mil kilómetros esperaba rea-
lizar el Presidente Gabriel Boric,
para llegar hoy al Polo Sur.

El mandatario y su comitiva
despegaron anoche, pasadas las
21:00 horas, desde el Grupo 10
de la Fuerza Aérea, en Santiago,
rumbo a la ciudad de Punta Are-
nas, en un traslado que toma cer-
ca de cuatro horas. 

Si las condiciones climáticas lo
permiten, Boric tomará un avión
para volar otras seis horas en di-
rección sur, hasta la Base Presi-
dente Frei, en la isla Rey Jorge,
ya en el Territorio Chileno An-
tártico y que ha sido visitada an-
tes por el mandatario. Luego y
también evaluando el clima,
abordará un avión Twin Otter
de la FACh en dirección a la esta-
ción polar Glaciar Unión, en
donde el expresidente Sebastián
Piñera estuvo en 2013.

Tras su estadía en Glaciar
Unión vendrá otro vuelo, de seis
horas adicionales y 1.200 kilóme-
tros de extensión, hasta el Polo
Sur, específicamente,
a la base Amundsen-
Scott, de Estados Uni-
dos. La Operación Es-
trella Polar III, como
fue denominada, du-
raría 36 horas y se ex-
tendería hasta maña-
na sábado.

Presidencia indicó que duran-
te el trayecto, Boric no estará
fuera del territorio chileno, pues
recorrerá “desde la tierra de
O’Higgins (península Antártica)
hasta el Polo Sur”.

Según dio a conocer Presiden-
cia, al gobernante lo acompaña-
rán las ministras de Defensa y de
Medio Ambiente, Maya Fernán-
dez y Maisa Rojas, respectiva-
mente, y la subsecretaria de Re-
laciones Exteriores, Gloria de la

Fuente. Además, esta-
rán los tres coman-
dantes en jefe de las
Fuerzas Armadas. El
comandante en jefe de
la Fuerza Aérea, gene-
ral Hugo Rodríguez,
ha visitado la zona an-
tes de ser nombrado

en ese cargo. Además, la comiti-
va incluye a personal del Inach. 

El foco de la visita sería la pro-
tección medioambiental, revisar
en terreno los contaminantes
que hay en esa zona y tomar nota

de los estándares medioambien-
tales que se fijaron en la base
norteamericana, dijo el Gobier-
no. El viaje es parte de las gestio-
nes del Ejecutivo para consoli-
dar la presencia de Chile en el
Continente Blanco, y se suma a
otras, como la construcción del
rompehielos “Almirante Viel” y
la rehabilitación de la base en el
Glaciar Unión.

Boric sería el tercer gobernan-
te en ejercicio en llegar al Polo
Sur. Antes lo hicieron los prime-
ros ministros Helen Clark (Nue-
va Zelandia, en 2007) y Jens
Stoltenberg (Noruega, en 2011). 

En 2023 y a propósito de su vi-
sita a China, el Presidente Boric
invitó a su par Xi Jinping a visi-
tar la Antártida, pero aquello to-
davía no se materializa. 

Comitiva despegó anoche rumbo a Punta Arenas:

Operación que llevará al
Presidente Boric al Polo Sur
duraría un total de 36 horas

Visita tiene fines de investigación científica y medioambiental.
El mandatario sería el tercer gobernante en pisar el Polo Sur,
luego de los primeros ministros de Noruega y Nueva Zelandia. 

J. SOTO

El Presidente Boric y su comitiva despegaron anoche, pasadas las 21:00
horas, desde el Grupo 10 de la Fuerza Aérea, rumbo a Punta Arenas.
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Solo un medio de

comunicación, TVN,
cubrirá en terreno

el viaje. 

En receso hasta esta mañana
quedó la audiencia de formali-
zación del diputado Mauricio
Ojeda (independiente electo en
cupo Republicano), desaforado
en octubre.

Ayer, en el Juz-
gado de Garantía
de Temuco, la ma-
gistrada Leticia Ri-
vera escuchó la ar-
gumentación del
fiscal Carlos Cor-
nejo —a cargo de la
investigación del
Convenios en La
A r a u c a n í a — ,
quien formalizó al legislador por
los delitos de fraude al fisco en ca-
lidad de reiterado, cohecho, so-
borno y lavado de activos, por los
que solicitó la medida cautelar de
prisión preventiva.

El parlamentario es sindicado
por el Ministerio Público como

“autor y cooperador” de los deli-
tos en la denominada arista “ma-
nicure”, en la que ya han sido for-
malizados el exjefe de gabinete
del Gobierno Regional de La
Araucanía Juan Pablo Leonelli, y
otros funcionarios del Gore, entre
ellos, Susan Alarcón (quien per-

manece prófuga), y
los hermanos Rinet
y Juvenal Ortiz

Según el persecu-
tor, la articulación
entre ellos, liderados
por Ojeda, habría
permitido adjudicar
dos proyectos, por
$730 millones, a las
fundaciones Folab y

Educc, de los hermanos Ortíz. 
Para ello, Ojeda habría solicita-

do un préstamo bancario para ga-
rantizar la liquidez de ambas fun-
daciones y habría concretado di-
versas gestiones ante el Gore. 

El fiscal argumentó que el di-
putado “se concertó con algunos

particulares y con algunos fun-
cionarios públicos” para concre-
tar la defraudación, lo que justifi-
caría la medida cautelar más gra-
vosa. Sin embargo, descartó que
exista peligro de fuga.

“Más tranquilo”

Tras la audiencia, Ojeda dijo
estar “mucho más tranquilo al es-
cuchar la presentación del Minis-
terio Público”. 

Pidió que “ojalá todos se den el
tiempo de escuchar cada uno de
sus argumentos” de la defensa, y
reiteró que “todas mis actuacio-
nes han estado apegadas a la ley.
El Ministerio Público ha usado al-
gunas cosas que se han filtrado de
manera intencional y que clara-
mente son mentiras”.

Su defensor, Raúl Pérez, afir-
mó que “lo relatado no constitu-
ye delito” y adelantó que “esto va
a ser demostrado en una resolu-
ción del tribunal”. 

Arista “manicure” del caso Convenios: 

Hoy se definiría si desaforado
diputado Ojeda deberá
cumplir prisión preventiva

Fiscalía le imputa, entre otros, los delitos de fraude al fisco y
soborno. Congresista afirmó que sus actos han estado
“apegados a la ley”. 

HÉCTOR BURGOS

Audiencia. Ayer en el Juzgado de Garantía de Temuco se inició la audiencia de formalización. El diputado fue
desaforado en octubre. 
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El fiscal acusó que Ojeda
solicitó un crédito para
mostrar la liquidez de

las dos fundaciones que
obtuvieron convenios

por $730 millones. 

Un agitado inicio de año tuvo
la administración municipal del
alcalde de Santiago, Mario Des-
bordes (RN), quien ayer debió
atender el malestar de profeso-
res de la comuna que realizaron
una protesta frente al edificio
consistorial.

Los docentes recibieron el apo-
yo del Colegio de Profesores, que
envió una carta al nuevo jefe co-
munal para solicitar una reunión
antes del 10 de enero. 

En concreto, el magisterio re-
clama por despidos de trabajado-
res a contrata y, según plantea,
por el término de derechos ad-
quiridos hace más de 30 años,
que dice haber conseguido bajo
la administración del exalcalde
Jaime Ravinet (1990-2000) y que
los posteriores jefes comunales
respetaron. 

Los profesores apuntan a la
continuidad del incentivo del
30% que reciben por el artículo
47 Ley N.º 19.070, que fija los es-
tatutos de los profesionales de la
educación desde 1991.

Este señala que “los profesio-
nales de la educación que presten
sus servicios en los estableci-
mientos educacionales del sector
municipal tendrán derecho a
conservar los porcentajes de las
asignaciones de experiencia y
perfeccionamiento al desempe-
ñarse en otra localidad”, y que
“las asignaciones de desempeño
en condiciones difíciles y de res-
ponsabilidad directiva o técnico-
pedagógica solamente se man-
tendrán si el nuevo empleo da
derecho a percibirlas”. 

“Sería un pésimo
comienzo”

La protesta congregó a dece-
nas de docentes en la Plaza de Ar-
mas, en donde el presidente na-
cional del Colegio de Profesores,

Mario Aguilar, dijo que “sería un
pésimo comienzo de la gestión
del alcalde Desbordes que lo ha-
ga vulnerando derechos y despi-
diendo gente, como se ha anun-
ciado a los profesores a contrata”. 

“Cuando un grupo de trabaja-
dores obtiene un derecho, eso se
considera adquirido, y el emplea-

dor tiene la obligación de respe-
tarlo”, plantea el directivo, quien
asegura que así lo define “nues-
tra legislación laboral, y por lo
tanto, el alcalde no puede incu-
rrir en esta ilegalidad”, junto con
que el beneficio es visto por los
docentes como “un sello de la
educación pública en Santiago
para quienes trabajamos en ella”.

En la carta ingresada a la ofici-
na de partes del municipio, el
gremio docente, en representa-
ción de la Asamblea Comunal de
Santiago, enumera tres puntos:
además de que se respete el pago
del artículo 47, un incentivo de
invierno y verano, y la firma de
un protocolo de acuerdo antes
de que termine mayo que con-
temple los distintos beneficios
de los docentes de Santiago.

En respuesta a la movilización,

la Dirección de Educación Muni-
cipal (DEM) de Santiago, que
desde hace unas semanas lidera
Humberto Garrido, exrector del
Liceo de Aplicación, advierte so-
bre una “grave crisis financiera
que enfrenta y que se arrastra
desde la administración anterior,
provocando un fuerte impacto
en las negociaciones que cada
cuatrienio sostienen las nuevas
administraciones con los profe-
sores de la comuna”.

Mediante un comunicado, pre-
cisa que el municipio, en su pre-
supuesto 2024, “consideró trans-
ferencias a la DEM por un total de
$10.680 millones de aporte direc-
to. Sin embargo, y con el correr de
los meses, dado el grave déficit
que afecta a la educación de la co-
muna, se debieron agregar tras-
pasos por otros $6.180 millones

extraordinarios”.
Aquello, señala, total izó

$16.860 millones de recursos mu-
nicipales “que debieron redesti-
narse y, por ende, dejar de cubrir
otras necesidades de la comuna”.

Con todo, aña-
de que “la DEM
no cuenta con la
liquidez para fi-
nanciar las coti-
zaciones previ-
sionales del mes
de diciembre de
los funcionarios
de su dependen-
cia, las que as-
cienden a la suma de $1.700 mi-
llones. En paralelo, se requeri-
rían $900 millones para pagar el
denominado ‘bono verano’, para
el que tampoco existe liquidez”.

También plantea que “desde

el municipio se ha dispuesto en
el presupuesto 2025 la suma de
$11.500 millones, la que no con-
templa el pago de cotizaciones
de diciembre, y que se concreta-
ría a fines de enero, dependien-
do de la disponibilidad de recur-
sos financieros”. 

Búsqueda de acuerdos

La DEM asegura que “se en-
cuentra en conversaciones con el
Colegio de Profesores de la co-
muna a fin de establecer un
acuerdo para la entrega respon-
sable de diversos incentivos eco-
nómicos, en un contexto de défi-
cit presupuestario que dificulta
pagar el monto acordado por la
administración anterior”, y que
los bonos que han negociado los
docentes con el tiempo suman
más de $8.500 millones.

Por ello, Garrido apunta que
“son recursos con los que no
contamos en estos momentos.
Con los profesores hemos soste-
nido al menos tres reuniones
desde que asumimos, lo hemos
conversado con el alcalde, con
el equipo de finanzas pero, sin
duda, la situación financiera es-
tá difícil”.

Entre los problemas que ha
encontrado la DEM, añade, es-
tán la baja de la matrícula, que
en los últimos cuatro años dis-
minuyó en 12%, mientras que la
dotación de los establecimien-
tos aumentó en el mismo perío-
do en 13%.

“Considerando que la matrí-
cula y asistencia
de los estudiantes
determina el fi-
nanciamiento de
los establecimien-
tos, una baja en es-
te ítem y el au-
mento de la dota-
ción, son parte de
las razones que
explican el défi-

cit”, sostiene, y que “este es el re-
sultado de la actitud condescen-
diente de la pasada administra-
ción con la violencia escolar, que
provocó la migración de miles de
estudiantes a otras comunas”.

Gremio docente lideró manifestación frente a la Municipalidad de Santiago, en reclamo por beneficios laborales:

Profesores protestan contra alcalde Desbordes
y municipio denuncia “grave crisis financiera” 

DIERK GOTSCHLICH 

La Dirección de Educación alega que los problemas económicos se arrastran por una caída en la matrícula y
la inasistencia a clases, junto con un aumento en la dotación. Alega que la “actitud condescendiente de la
pasada administración con la violencia escolar” provocó una migración de escolares hacia otras comunas. 

MOVILIZACIÓN.— Decenas de profesores se manifestaron ayer frente al municipio de Santiago, en la Plaza de Armas. Los docentes dicen que esperan que
los citen a una nueva reunión con las autoridades municipales.
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Entre los beneficios

laborales que mencionan
está el poder conservar
bonos por experiencia y

perfeccionamiento al
cambiar de trabajo.
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$8.565
millones suman los bonos que
han obtenido los profesores de

Santiago.

12%
cayó la matrícula de los estable-
cimientos de Santiago en los últi-
mos cuatro años, según la DEM.
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